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Commissie voor Justitie Commission de la Justice 
 

van 

 

WOENSDAG 02 APRIL 2025 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 02 AVRIL 2025 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 14.24 uur en voorgezeten door de heer Ismaël 
Nuino. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
14 h 24 par M. Ismaël Nuino, président. 
 
 
Le texte en italique est un résumé de la question 
préalablement déposée. 
 

01 Vraag van Simon Dethier aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"Het gevaar voor de infiltratie van criminele 
organisaties in de Belgische economie" 
(56003712C) 
 

01 Question de Simon Dethier à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Le risque de l'infiltration d'organisations 
criminelles dans l'économie belge" (56003712C) 
 

01.01  Simon Dethier (Les Engagés): We buigen 

ons regelmatig over acties om de onveiligheid als 
gevolg van organisaties die aan drugshandel gelinkt 
worden, tegen te gaan. In Italië stappen 
maffiaorganisaties af van hun traditionele activiteiten 
en infiltreren ze in de legale economie om zwart geld 
wit te wassen door te investeren in economische 
sectoren die in moeilijkheden verkeren. Ik vraag me 
af hoe groot het risico is dat zulke organisaties in 
onze reële economie gaan investeren. 
 
Is ons wettelijke kader, gelet op de kwetsbaarheid 
van de haven van Antwerpen als belangrijkste 
toegangspoort voor de internationale drugshandel 
en op de toenemende aanwezigheid van criminele 
organisaties in Brussel, robuust genoeg om die 
dreigende infiltratie in onze reële economie het 
hoofd te bieden? Hoe zult u onze bedrijven 
beschermen en voorkomen dat die organisaties in 
het Belgische economische weefsel infiltreren?  
 

01.01  Simon Dethier (Les Engagés): Nous 

réfléchissons régulièrement aux actions à mettre en 
œuvre pour pallier l’insécurité due aux organisations 
criminelles liées au trafic de drogue. En Italie, les 
organisations mafieuses se détournent de leurs 
activités traditionnelles pour infiltrer l’économie 
légale et blanchir de l’argent sale en investissant 
dans des secteurs économiques en difficulté. Je 
m’interroge sur les risques de voir de telles 
organisations investir notre économie réelle. 
 
Compte tenu de la vulnérabilité du port d'Anvers, 
principal point d'entrée en Belgique pour le trafic 
international de drogue, ainsi que de la présence 
croissante des organisations criminelles à Bruxelles, 
notre cadre légal est-il suffisamment robuste pour 
faire face à cette menace d’infiltration dans notre 
économie réelle? Comment envisagez-vous de 
protéger nos entreprises et prévenir l’intégration de 
ces organisations au sein du tissu économique 
belge? 
 

01.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): We 

werken momenteel aan een beter afgestemd 
wetgevend instrumentarium om de evolutie van de 
criminaliteit en de infiltratie van criminele 
organisaties in ons economisch weefsel tegen te 
gaan. De maatregelen hebben onder meer 
betrekking op de strengere bestraffing van het 
witwassen van geld in het kader van georganiseerde 

01.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Nous travaillons actuellement à améliorer l’arsenal 
législatif pour lutter contre l’évolution de la criminalité 
et l'infiltration d'organisations criminelles dans notre 
tissu économique. Entre autres mesures, le 
blanchiment d’argent perpétré dans le cadre de la 
criminalité organisée sera puni plus sévèrement; eu 
égard au traitement des avoirs criminels, l’approche 
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criminaliteit; de versterking van de follow the money-
aanpak voor de behandeling van crimineel 
vermogen en de uitbreiding ervan tot een follow the 
value-aanpak; de verplichte aangifte van virtueel 
vermogen,…  
 
De omzetting van de Europese richtlijn betreffende 
ontneming en confiscatie van 
vermogensbestanddelen moet een prioriteit vormen. 
Daarnaast is de Belgische bestuurlijke handhaving 
om dat probleem aan te pakken vernieuwend. Ik 
denk bijvoorbeeld aan de wet die gemeenten in staat 
stelt om een integriteitsonderzoek te voeren naar 
ondernemingen op hun grondgebied en om 
voorzorgsmaatregelen te nemen.  
 

"Follow the Money" sera consolidée et élargie pour 
devenir "Follow the Value"; les avoirs virtuels doivent 
être déclarés obligatoirement… 
 
 
 
La transposition de la directive européenne relative 
au recouvrement et à la confiscation d'avoirs doit 
être une priorité. En parallèle, l’approche 
administrative belge pour répondre à ce problème 
est innovante. Je pense par exemple à la loi 
permettant aux communes de soumettre les 
exploitations situées sur leur territoire à une enquête 
d'intégrité et à prendre des mesures barrières.  
 

Er werd overeengekomen dat die wet indien nodig 
geëvalueerd en aangepast zou worden. In elk 
arrondissement werd er een informatie- en 
expertisecentrum opgericht om de lokale besturen te 
sensibiliseren. De Algemene directie van de 
gerechtelijke politie (DGJ) legt de laatste hand aan 
een toepassing om de commerciële constructies in 
kaart te brengen die een rol spelen bij 
witwasoperaties. Het verslag van de Financial Action 
Task Force (FATF), dat naar aanleiding van de 
evaluatie van België opgesteld zal worden, zal ons 
in staat stellen om deze criminele activiteiten te 
bestrijden.  
 

Il a été convenu d'évaluer et d’adapter cette loi si 
nécessaire. Un centre d'information et d'expertise a 
été instauré dans chaque arrondissement pour 
sensibiliser les autorités locales. La Direction 
générale de la police judiciaire (DGJ) finalise une 
application visant à identifier les structures 
commerciales jouant un rôle dans les activités de 
blanchiment. Le rapport du Groupe d'action 
financière (GAFI) qui suivra l’évaluation de la 
Belgique permettra de lutter contre ces activités 
criminelles.  
 

01.03  Simon Dethier (Les Engagés): Uw antwoord 

herinnert ons eraan dat de maatschappij zich bewust 
moet worden van de impact van deze 
misdaadorganisaties.  
 

01.03  Simon Dethier (Les Engagés): Votre 

réponse nous rappelle que la société doit prendre 
conscience de l'impact de ces organisations 
criminelles. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Vraag van Koen Metsu aan Annelies Verlinden 

(Justitie, belast met de Noordzee) over "De Grote 
Moskee van Brussel" (56003715C) 
 

02 Question de Koen Metsu à Annelies Verlinden 

(Justice, chargée de la Mer du Nord) sur "La 
Grande Mosquée de Bruxelles" (56003715C) 
 

02.01  Koen Metsu (N-VA): In 2018 werd de 

concessieovereenkomst met Saoedi-Arabië 
beëindigd om de invloed van het salafisme en het 
wahabisme in de Grote Moskee van Brussel terug te 
dringen. 
 
Houden de diensten van de minister toezicht op de 
Grote Moskee? Wat is het huidige beheersmodel? 
Hoe worden buitenlandse invloeden en extremisme 
geweerd? Hoeveel kost de moskee de federale 
overheid? Zal die financiering herbekeken worden? 
Hoe verloopt de samenwerking van de moskee met 
andere instanties zoals de Moslimraad?  
 

02.01  Koen Metsu (N-VA): En 2018, la convention 

de concession conclue avec l'Arabie saoudite a été 
résiliée afin de réduire l'influence du salafisme et du 
wahhabisme dans la Grande Mosquée de Bruxelles. 
 
 
Les services de la ministre surveillent-ils la Grande 
Mosquée? Quel est le modèle de gestion actuel? 
Comment repousse-t-on les influences étrangères et 
l'extrémisme? Combien la mosquée coûte-t-elle à 
l'État fédéral? Ce financement sera-t-il réexaminé? 
Comment se déroule la collaboration de la mosquée 
avec d'autres instances telles que le Conseil 
Musulman de Belgique? 
 

02.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De Veiligheid van de Staat (VSSE) gaat via 

02.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La Sûreté de l'État (VSSE) vérifie par 
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proportioneel inlichtingenonderzoek. na of een 
persoon of een entiteit een bedreiging vormt, zoals 
gedefinieerd in de organieke wet van 1998. Het 
OCAD coördineert een veiligheidsadvies voor de 
erkenning van lokale geloofsgemeenschappen en 
meerdere veiligheidspartners, waaronder de VSSE, 
leveren daartoe informatie aan. 
 

le biais d'une enquête de renseignement 
proportionnelle si une personne ou une entité 
représente une menace telle que définie dans la loi 
organique de 1998. L'OCAM coordonne un avis de 
sécurité pour la reconnaissance de communautés 
religieuses locales et plusieurs partenaires de 
sécurité, dont la VSSE, fournissent des informations 
à cet effet. 
 

Op dit moment zijn er geen aanwijzingen voor 
extremisme binnen de Grote Moskee. De vzw 
Association de gestion de la grande mosquée de 
Bruxelles is verantwoordelijk voor het technische, 
administratieve en financiële beheer. De Regie der 
Gebouwen heeft de vzw een domeinconcessie 
toegekend. De Moslimexecutieve is sinds 2022 niet 
langer erkend als representatief orgaan van de 
islamitische eredienst, al blijft ze wel lid van de 
moskee. Een voorlopig representatief orgaan werd 
erkend in juni 2023, namelijk de Moslimraad van 
België. Het mandaat loopt tot eind juni 2025. De 
Moslimraad beheert de Grote Moskee niet. De 
Moslimraad en de vzw zijn twee onderscheiden 
entiteiten.  
 
De FOD Justitie geeft geen subsidies om de 
Moslimraad te financieren sinds de intrekking van de 
erkenning van de Moslimexecutieve. 
 

On n'observe actuellement aucun signe 
d'extrémisme au sein de la Grande Mosquée. 
L'ASBL Association de gestion de la grande 
mosquée de Bruxelles en assure la gestion 
technique, administrative et financière. La Régie des 
Bâtiments a accordé à l'ASBL une concession 
domaniale. L'Exécutif des Musulmans de Belgique 
n'est plus reconnu comme l'organe représentatif du 
culte musulman depuis 2022, bien qu'il reste 
membre de la mosquée. Un organe représentatif 
provisoire, à savoir le Conseil Musulman de 
Belgique, a été reconnu en juin 2023. Son mandat 
court jusqu'à fin juin 2025. Il ne gère pas la Grande 
Mosquée. Le Conseil Musulman et l'ASBL sont deux 
entités distinctes.  
 
Le SPF Justice n'alloue plus de subventions afin de 
financer le Conseil Musulman depuis le retrait de la 
reconnaissance de l'Exécutif des Musulmans. 
 

02.03  Koen Metsu (N-VA): Ik wilde weten of de vzw 

die de moskee beheert, gesubsidieerd wordt.  
 

02.03  Koen Metsu (N-VA): Je souhaitais savoir si 

l'ASBL qui gère la mosquée est subventionnée. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Ismaël Nuino aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De achterstallige betaling van subsidies aan 
veldwerkers, wat hun activiteit in gevaar brengt" 
(56003727C) 
 

03 Question de Ismaël Nuino à Annelies Verlinden 

(Justice, chargée de la Mer du Nord) sur "Le retard 
dans le versement de subventions aux opérateurs 
de terrain, au péril de leur survie" (56003727C) 
 

03.01  Ismaël Nuino (Les Engagés): Een aantal 

veldwerkers ondervinden moeilijkheden om hun 
subsidies te ontvangen van uw departement. Dat 
brengt hun activiteiten in gevaar op het stuk van 
alternatieve maatregelen en straffen, opleidingen in 
het kader van het probatie-uitstel, specifieke 
opvolging enz. 
 
De vorige minister is 'vergeten' om het luik 
verkeersveiligheid op de agenda van de 
ministerraad te plaatsen, zodat de verlenging van de 
subsidies goedgekeurd kon worden. De subsidies 
voor 2024 ten belope van 3,8 miljoen euro werden 
aan geen van de drie gemeenschappen uitbetaald. 
 
Om die vergetelheid recht te zetten heeft de 
ministerraad op 10 januari 2025 een deel van de 
begroting voor 2025 goedgekeurd. Dat geld zal 

03.01  Ismaël Nuino (Les Engagés): Des 

opérateurs de terrain éprouvent des difficultés à 
recevoir leur subventionnement par votre 
département. Cela met en péril leurs activités de 
mesures et peines alternatives, de formations dans 
le cadre de sursis probatoires, de suivis spécifiques, 
etc. 
 
Le précédent ministre a omis de fixer le dossier 
"volet sécurité routière" en validant la reconduite de 
ces subventions. Les subventions de 2024 pour 
3,8 millions d'euros n'ont été versées à aucune des 
trois communautés. 
 
 
Pour pallier cet oubli, le Conseil des ministres du 
10 janvier 2025 a validé une partie du budget 2025, 
qui sera utilisée pour réparer l'erreur. Les services 
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aangewend worden om de vergissing recht te zetten. 
De diensten hebben vernomen dat ze 88 % van de 
subsidies voor 2024 zouden ontvangen uit de 
begroting 2025 van het departement, maar ze 
hebben nog geen cent gezien. 
 
Wanneer worden die subsidies uitbetaald? Dit is een 
dringend probleem voor de diensten in kwestie, 
waarvan er een aantal al medewerkers hebben 
moeten ontslaan. Zullen die facultatieve subsidies 
ook in 2025 uitbetaald worden? Zal de begroting 
volstaan om de achterstallen van uw voorganger 
weg te werken? 
 
Na de zesde staatshervorming moest er een 
historisch saldo van 10 miljoen euro uit het 
Verkeersveiligheidsfonds terugvloeien naar de 
gemeenschappen. In 2022 heeft de interministeriële 
conferentie beslist om dat bedrag te gebruiken. De 
gemeenschappen hebben echter nog steeds niet 
ontvangen wat hen in 2025 toekomt en een aantal 
diensten zullen mensen moeten ontslaan. Worden 
de subsidies binnenkort gestort? 
 

ont appris qu'ils recevraient 88 % des subsides 2024 
sur le budget 2025 du département, mais n'ont 
encore rien reçu. 
 
 
 
Quand les subsides seront-ils versés? C'est urgent 
pour les associations qui ont parfois déjà dû 
procéder à des licenciements. Ces subventions 
facultatives continueront-elles à être versées 
en 2025? Le budget suffira-t-il à absorber le retard 
laissé par votre prédécesseur? 
 
 
À la suite de la 6e réforme de l'État, un reliquat 
historique de 10 millions d'euros du Fonds de la 
sécurité routière devait revenir aux communautés. 
En 2022, la conférence interministérielle a décidé de 
l'utiliser. Mais les communautés n'ont toujours pas 
perçu leur dû en 2025 et devront licencier. Un 
versement imminent est-il prévu? 
 

03.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De vijf 

ontwerpen van ministerieel besluit zijn ondertekend, 
en ik heb opdracht gegeven tot de dringende 
betaling van de 88 %, in functie van de beschikbare 
kredieten in het systeem van voorlopige twaalfden. 
Ik heb gevraagd de besluiten waarbij de resterende 
12 % toegekend wordt, voor te bereiden, zodat ze 
kunnen volgen op de vrijgave van de voorlopige 
twaalfden voor het tweede kwartaal. 
 
De voortzetting van de facultatieve subsidies moet 
bekeken worden door mijn kabinet en de FOD 
Justitie, om ervoor te zorgen dat het subsidiebeleid 
van het departement strookt met het in het 
regeerakkoord opgenomen voornemen om de 
subsidies af te bouwen. De partners van de 
gemeenschappen spelen evenwel een belangrijke 
rol bij de begeleiding van de alternatieve 
gerechtelijke maatregelen, die een denkspoor 
vormen voor de bestrijding van de overbevolking van 
de gevangenissen. Ik hoop hun subsidiëring te 
kunnen voortzetten.  
 
Ik heb al de opdracht gegeven om de nodige 
voorbereidingen te treffen voor de storting van de 
annuïteit 2025 van het historische saldo van het 
Verkeersveiligheidsfonds. Er moet aan twee 
voorwaarden voldaan worden: de dossiers met 
betrekking tot de te financieren projecten moeten 
door de administratie van de gemeenschappen 
voorbereid worden – wat het geval is sinds 25 maart 
– en er moet een toereikend bedrag toegekend 
worden uit de interdepartementale provisie, en 
daarvoor is er een beslissing van de ministerraad 

03.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Les cinq projets d'arrêtés ministériels sont signés, et 
j'ai ordonné le paiement urgent des 88 %, en 
fonction des crédits disponibles sous le régime des 
douzièmes provisoires. J'ai déjà demandé de 
préparer les arrêtés octroyant les 12 % restants, afin 
qu'ils puissent suivre les douzièmes provisoires du 
second trimestre. 
 
 
La poursuite du subventionnement facultatif doit être 
examinée par mon cabinet et le SPF Justice, afin 
que la politique de subventionnement du 
département se conforme à la volonté de dé-
subventionnement de l'accord de gouvernement. 
Mais les partenaires des communautés jouent un 
rôle important pour encadrer les mesures judiciaires 
alternatives. C'est une piste pour lutter contre la 
surpopulation carcérale. Je souhaite pouvoir 
reconduire leur subventionnement. 
 
 
 
J'ai déjà ordonné de préparer le versement de 
l'annuité 2025 du solde historique du Fonds de 
sécurité routière. Deux conditions doivent être 
remplies: les dossiers relatifs aux projets à financer 
doivent être préparés par l'administration des 
communautés – c'est le cas depuis le 25 mars – et il 
faut libérer un montant suffisant à partir de la 
provision interdépartementale, ce qui requiert une 
décision du Conseil des ministres. Cela n'a pas été 
possible en mars mais j'espère que ce sera fait dans 
les meilleurs délais. 
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nodig. Dat was in maart niet mogelijk, maar ik hoop 
dat dat zo snel mogelijk zal gebeuren.  
 

 

03.03  Ismaël Nuino (Les Engagés): In de context 

van de overbevolking van de gevangenissen en de 
noodzaak van een betere opvolging van de 
alternatieve straffen, is het van primordiaal belang 
om die actoren te blijven steunen. Ik moedig u ertoe 
aan om desbetreffende bedragen zo snel mogelijk te 
storten binnen de beperkingen van de voorlopige 
twaalfden.  
 

03.03  Ismaël Nuino (Les Engagés): Dans le 

contexte de surpopulation carcérale et de nécessité 
d'un meilleur suivi des peines alternatives, il est 
primordial de continuer à soutenir ces acteurs. Je 
vous encourage à procéder aux versements aussi 
vite que possible dans la limite des douzièmes 
provisoires. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Khalil Aouasti aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De rechtspraak met betrekking tot het aanzetten 
tot haat, discriminatie en geweld" (56003752C) 
 

04 Question de Khalil Aouasti à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"La jurisprudence en matière d'incitation à la 
haine, à la discrimination et à la violence" 
(56003752C) 
 

04.01  Khalil Aouasti (PS): Geconfronteerd met het 

beeld van een Palestijns kind dat huilend voor zijn 
onder puin bedolven moeder zat, heeft schrijver 
Herman Brusselmans in Humo geschreven dat hij 
zin had om elke Jood die hij tegenkwam een mes in 
de keel te steken. Na een gerechtelijke procedure 
werd hij vrijgesproken omdat dit een vorm van humor 
zou zijn. 
 
Dit vonnis is een verontrustend signaal. Onder het 
mom van satire, die in een democratie verdedigd 
moet worden, zou het dus mogelijk zijn een 
expliciete oproep tot geweld tegen een wettelijk 
beschermde groep zoals de Joden, maar ook 
vrouwen, homoseksuelen of mensen met een 
andere religieuze overtuiging te doen. 
 
Een vonnis moet worden gerespecteerd, maar het 
moet ook vragen oproepen over het wetgevend 
kader wanneer dit niet langer verzekerd blijkt. Dit 
precedent moet een wake-up call zijn, want de 
bescherming van alle groepen in de samenleving, of 
ze nu Joods zijn of niet, staat op het spel. 
 
Hoe analyseert u deze beslissing? Welk gevolg zult 
u eraan geven om ervoor te zorgen dat het aanzetten 
tot haat en geweld niet onbestraft blijft? 
 

04.01  Khalil Aouasti (PS): Confronté à l'image d'un 

enfant palestinien en pleurs devant sa mère 
ensevelie sous des décombres, l'écrivain Herman 
Brusselmans a écrit dans Humo qu'il avait envie 
d'enfoncer un couteau dans la gorge de chaque Juif 
qu'il croiserait. Au terme d'une procédure judiciaire, 
il a été acquitté au motif qu'il s'agirait là d'humour.  
 
 
Ce jugement envoie un signal préoccupant. La 
satire, qui doit être défendue en démocratie, pourrait 
donc admettre un appel explicite à la violence contre 
un groupe protégé par la loi, tels que les Juifs, mais 
aussi les femmes, les homosexuels, ou des 
personnes d'autres convictions religieuses.   
 
 
Si un jugement doit être respecté, il doit soulever des 
questions sur le cadre législatif dès lors que ce 
dernier ne semble plus assuré. Ce précédent doit 
nous alerter, car il en va de la protection de toutes 
les composantes de la société, qu'elles soient juives 
ou non.  
 
Comment analysez-vous cette décision? Quelles 
suites lui donnerez-vous, afin de garantir qu'il n'y 
aura aucune impunité face à l'incitation à la haine et 
à la violence?  
 

04.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Door de 

scheiding der machten mag ik geen commentaar 
geven op rechterlijke uitspraken noch de rechterlijke 
orde doorkruisen. 
 
Niettemin kunnen er bepaalde beperkingen 
opgelegd worden aan het recht op vrije 
meningsuiting, dat gegarandeerd wordt door het 
Europees Verdrag voor de Rechten van de Mens. 

04.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

La séparation des pouvoirs m'empêche de 
commenter les décisions de justice et je ne peux 
interférer avec l'ordre judiciaire. 
 
Cependant, le droit à la liberté d'expression, garanti 
par la Convention européenne des droits de 
l'homme, peut être soumis à certaines restrictions. 
Un cadre juridique solide protège les citoyens contre 
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Met een stevig juridisch kader worden de burgers 
beschermd tegen elke vorm van haatspraak of tegen 
het aanzetten tot haat en geweld. Het nieuwe 
Strafwetboek, dat op 8 april 2026 in werking zal 
treden, bepaalt dat de discriminerende drijfveer als 
een verzwarende factor beschouwd kan worden, wat 
tot een zwaardere straf kan leiden.  
 
Het nieuwe Strafwetboek bevat een afdeling over de 
misdrijven met betrekking tot de bestrijding van 
discriminatie, meer bepaald het aanzetten tot haat 
en negationisme. Krachtens artikel 250 van het 
nieuwe Strafwetboek zal het aanzetten tot 
discriminatie en rassenhaat bestraft worden met een 
straf van niveau 2.   
 
Bovendien zal de minister van Gelijke Kansen 
tijdens deze legislatuur starten met een evaluatie 
van de federale anti-discriminatiewetgeving. Voor 
meer informatie verwijs ik u naar hem.  
 

toute forme de discours de haine ou d'incitation à la 
haine ou la violence. Le nouveau Code pénal qui 
entrera en vigueur le 8 avril 2026, prévoit que le 
mobile discriminatoire pourra être considéré comme 
élément aggravant, assorti d'une peine plus lourde.  
 
 
 
Le nouveau Code pénal prévoit une section 
concernant les infractions relatives à la répression 
de la discrimination, c'est-à-dire aux incitations à la 
haine et au négationnisme. Selon l'article 250 du 
nouveau Code, l'incitation à la discrimination et à la 
haine raciale sera sanctionnée par une peine de 
niveau 2. 
 
En outre, le ministre de l'Égalité des chances 
lancera, au cours de cette législature, une évaluation 
des législations fédérales antidiscrimination. Je vous 
renvoie vers lui pour davantage d'informations. 
 

04.03  Khalil Aouasti (PS): Het was niet de 

bedoeling om kritiek te leveren op een rechterlijke 
uitspraak, maar om een kritische analyse te maken 
van het kader van de uitspraak, zoals dat gebeurt in 
tijdschriften over de rechtsleer, waarin rechterlijke 
uitspraken becommentarieerd en bekritiseerd 
worden. De strafbaarstellingen in het nieuwe 
Strafwetboek zouden echter wellicht niet geleid 
hebben tot de veroordeling van de 
heer Brusselmans, en de discriminerende drijfveer 
mag dan al een verzwarende factor zijn voor een 
reeks misdrijven, dit zou in casu niet in een andere 
uitspraak geresulteerd hebben. Dit is dus geen 
bevredigend antwoord.  
 

04.03  Khalil Aouasti (PS): L'objectif n'était pas de 

critiquer une décision de justice, mais d'émettre une 
analyse critique du cadre de la décision, comme cela 
se fait dans des revues de doctrine où des décisions 
de justice sont commentées et critiquées. Or, les 
incriminations du nouveau Code pénal n'auraient 
sans doute pas conduit à la condamnation de 
M. Brusselmans et, si le mobile discriminant 
constitue un facteur aggravant pour une série 
d'infractions, cela n'aurait pas amené à une décision 
distincte. Votre réponse n'est donc pas satisfaisante.  
 

In dit specifieke geval heeft het democratische recht 
op humor aanleiding gegeven tot haatspraak en 
oproepen tot geweld. Het kan dan ook nodig zijn om 
die wetgevingen te evalueren. Ik zal Rob Beenders 
ondervragen over het gevolg dat hij wil geven aan de 
zaak-Brusselmans.  
 

Dans ce cas précis, le droit démocratique à l’humour 
a donné naissance à des discours de haine et des 
appels à la violence. Il peut donc être nécessaire 
d'évaluer ces législations. J’interrogerai Rob 
Beenders sur les suites qu’il entend donner à l'affaire 
Brusselmans. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Alexander Van Hoecke aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De klacht tegen de Belgische Staat door 
geadopteerden uit Zuid-Korea" (56003804C) 
 

05 Question de Alexander Van Hoecke à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"La plainte contre l'État belge déposée par des 
personnes adoptées en Corée du Sud" 
(56003804C) 
 

05.01  Alexander Van Hoecke (VB): Acht mensen 

uit Zuid-Korea die in ons land geadopteerd werden, 
dienen een klacht in tegen de Belgische Staat. 
 
 
Zal de regering in overleg gaan met hen? Zal er een 
onderzoekscommissie worden opgericht? Neemt u 

05.01  Alexander Van Hoecke (VB): Huit personnes 

originaires de Corée du Sud qui ont été adoptées 
dans notre pays déposent une plainte contre l'État 
belge. 
 
Le gouvernement va-t-il se concerter avec elles? 
Une commission d'enquête sera-t-elle mise sur 
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nog andere initiatieven naar aanleiding van de 
onthullingen over de wantoestanden met adopties uit 
Zuid-Korea? 
 

pied? Prendrez-vous encore d'autres initiatives dans 
le sillage des révélations relatives aux adoptions 
irrégulières d'enfants de Corée du Sud? 
 

05.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Het is aan de gerechtelijke autoriteiten om een 
passend gevolg te geven aan de klacht. Eventuele 
maatregelen moeten besproken worden in de 
Commissie van overleg en opvolging inzake 
Adoptie, want het gaat voornamelijk om een 
bevoegdheid van de gemeenschappen. Ik zal de 
Commissie voor de zomer van 2025 bijeenroepen.  
 

05.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Il appartient aux autorités judiciaires de 
donner les suites appropriées à la plainte. 
D'éventuelles mesures doivent être abordées au 
sein de la Commission de concertation et de suivi en 
matière d'adoption, car il s'agit principalement d'une 
compétence communautaire. Je réunirai la 
Commission d'ici à l'été 2025.  
 

05.03  Alexander Van Hoecke (VB): Ook de 

Belgische Staat draagt daarin een 
verantwoordelijkheid. Ik vermoed dat het probleem 
nog veel groter is.  
 

05.03  Alexander Van Hoecke (VB): L'État belge 

porte aussi une part de responsabilité dans ce 
dossier. Je présume que le problème est bien plus 
étendu encore. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Vraag van Alexander Van Hoecke aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De gerechtelijke aanpak van spiking" 
(56003840C) 
 

06 Question de Alexander Van Hoecke à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Le traitement judiciaire des cas de soumission 
chimique" (56003840C) 
 

06.01  Alexander Van Hoecke (VB): Bij spiking 

krijgen slachtoffers zonder het te weten drugs of 
medicatie toegediend, meestal in een drankje in een 
club of café. 
 
 
 
Hoeveel onderzoeken naar spiking heeft het parket 
de voorbije 5 jaar geopend? Wordt het fenomeen 
meer onderzocht? Hoe vaak ging men over tot 
vervolging? Hoeveel veroordelingen werden er 
uitgesproken? Hoe kijkt u naar de problemen bij de 
opsporing en de bewijslast, met name de tijdfactor, 
die cruciaal is? Plant u initiatieven op dit punt – ook 
om burgers hierover meer te informeren?  
 

06.01  Alexander Van Hoecke (VB): Dans le cas 

d'une soumission chimique, des drogues ou des 
médicaments sont administrés à une victime à son 
insu. Généralement, ces substances sont 
dissimulées dans une boisson et la scène se déroule 
dans un club ou dans un café. 
 
Combien d'enquêtes pour soumission chimique le 
parquet a-t-il ouvertes au cours des cinq dernières 
années? Le nombre d'enquêtes sur ce phénomène 
est-il en augmentation? Dans combien de cas des 
poursuites ont-elles été engagées? Combien de 
condamnations ont été prononcées? Comment 
appréhendez-vous les problèmes liés à la détection 
des substances et à la charge de la preuve et en 
particulier, le facteur temps, qui est capital? 
Prévoyez-vous des initiatives en la matière, y 
compris pour informer davantage les citoyens de ce 
danger? 
 

06.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De databanken van het openbaar ministerie zijn niet 
specifiek genoeg om cijfers te kunnen geven. De 
feiten zijn moeilijk vast te stellen, onder meer omdat 
sporen van bepaalde drugs snel uit het menselijk 
lichaam verdwijnen. Dankzij de zorgcentra na 
seksueel geweld kan de staalafname sneller 
plaatsvinden. Soms vraagt het zorgcentrum ook 
proactief stalen op die eerder, bijvoorbeeld op de 
spoeddienst, werden afgenomen. Ook zijn er nu 
forensisch adviseurs beschikbaar voor de 
magistraten. Wanneer de bloed- of urinestalen 
negatief zijn of niet binnen een relevante tijdsvork 

06.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Les banques de données du ministère 
public ne sont pas suffisamment précises pour 
pouvoir fournir des chiffres. Les faits sont difficiles à 
établir, notamment parce que certaines drogues sont 
éliminées rapidement du corps humain. Grâce aux 
centres de prise en charge des violences sexuelles, 
les prélèvements peuvent être plus rapides. Il arrive 
aussi que les centres de prise en charge demandent 
de manière proactive des prélèvements qui ont été 
effectués auparavant, au service des urgences par 
exemple. Des conseillers forensiques sont 
désormais également à la disposition des 
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konden worden afgenomen, wordt er gewerkt met 
een haaranalyse. Het Nationaal Instituut voor 
Criminalistiek en Criminologie (NICC) zet daar sterk 
op in. Ik ben bereid om met de bevoegde federale 
ministers en de gemeenschappen meer te doen aan 
informatie en communicatie. 
 

magistrats. Lorsque les prélèvements de sang ou 
d'urine sont négatifs ou n'ont pas pu être effectués 
dans un délai approprié, on a recours à une analyse 
capillaire. L'Institut National de Criminalistique et de 
Criminologie (INCC) est fortement investi dans ce 
type d'analyses. Je suis disposée à redoubler 
d'efforts en matière d'information et de 
communication, conjointement avec les ministres 
fédéraux compétents et les communautés. 
 

06.03  Alexander Van Hoecke (VB): We moeten 

ervoor zorgen dat we over de nodige data 
beschikken. Er moet sterk worden ingezet op 
preventie.  
 

06.03  Alexander Van Hoecke (VB): Nous devons 

veiller à disposer des données nécessaires. Il faut 
mettre fortement l'accent sur la prévention. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Vraag van Marijke Dillen aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De brandweerverslagen in opdracht van de 
Regie der Gebouwen voor de gevangenis van 
Hoogstraten" (56003906C) 
 

07 Question de Marijke Dillen à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Les rapports incendie reçus par la Régie des 
Bâtiments pour la prison de Hoogstraten" 
(56003906C) 
 

07.01  Marijke Dillen (VB): De Regie der Gebouwen 

heeft brandweerverslagen ontvangen waarin 
inbreuken worden vastgesteld op de brandveiligheid 
in het penitentiaire schoolcentrum van de 
gevangenis van Hoogstraten. In het 
brandweerverslag van 29 januari 2025 worden zelfs 
ingrepen aangehaald die noodzakelijk zijn om het 
complex te kunnen openhouden. 
 
Bent u daarvan op de hoogte? Hebt u hierover reeds 
overlegd met de minister bevoegd voor de Regie der 
Gebouwen? Welke initiatieven zijn er genomen om 
de noodzakelijke ingrepen waarvoor u 
verantwoordelijk bent, uit te voeren? 
 

07.01  Marijke Dillen (VB): La Régie des Bâtiments 

a reçu des rapports incendie faisant état d'infractions 
à la sécurité incendie dans le centre scolaire 
pénitentiaire de la prison de Hoogstraten. Le rapport 
incendie du 29 janvier 2025 énumère même des 
interventions nécessaires pour pouvoir maintenir le 
complexe ouvert. 
 
 
Avez-vous connaissance de ce rapport défavorable? 
Vous êtes-vous déjà concertée avec la ministre en 
charge de la Régie des Bâtiments? Quelles 
initiatives ont été prises pour réaliser les 
interventions nécessaires dont vous êtes 
responsable? 
 

07.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Mijn administratie heeft het verslag reeds 
aangekaart bij de Regie der Gebouwen. Voor 
sommige punten is Justitie verantwoordelijk, voor 
andere de Regie der Gebouwen. Op diverse niveaus 
wordt gehamerd op het belang en de dringendheid 
van de ingrepen. 
 
Wij hebben de ambitie om het deel van de site buiten 
het kasteel te behouden. De Regie werd reeds 
gevraagd een en ander technisch te onderzoeken. 
 

07.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Mon administration s'est déjà 
entretenue avec la Régie des Bâtiments concernant 
le rapport. Certains points relèvent de la 
responsabilité de la Justice, d'autres de celle de la 
Régie. L'importance et l'urgence des interventions 
sont soulignées à différents niveaux. 
 
Notre ambition est de conserver la partie du site en 
dehors du château. La Régie a d'ores et déjà été 
chargée d'analyser certains aspects techniques. 
 

07.03  Marijke Dillen (VB): Indien u de gevangenis 

wilt openhouden, moet de brandveiligheid in orde 
zijn. 
 

07.03  Marijke Dillen (VB): Si vous voulez que la 

prison reste ouverte, elle doit être en ordre du point 
de vue de la sécurité incendie.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Samengevoegde interpellatie en vraag van 08 Interpellation et question jointes de 
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- Marijke Dillen aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De resultaten van 
het overleg met de vakbonden van het 
gevangeniswezen" (56000029I) 
- Alain Yzermans aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De incidenten in de 
gevangenis van Haren" (56003963C) 
 

- Marijke Dillen à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les résultats de 
la concertation avec les syndicats de 
l'administration pénitentiaire" (56000029I) 
- Alain Yzermans à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les incidents au 
sein de la prison de Haren" (56003963C) 
 

08.01  Marijke Dillen (VB): Wegens de stijgende 

agressie in de overbevolkte gevangenissen hebben 
de cipiers vorige week opnieuw gestaakt. 
Ondertussen vond er een overleg plaats met de 
vakbonden van het gevangeniswezen. Wat zijn de 
concrete resultaten van dat overleg? Zijn het 
realistische beloftes die binnen het justitiebudget 
zullen blijven? 
 
 
De vakbonden vinden het positief dat er 45 
veiligheidscellen voor agressieve gedetineerden 
zouden bij komen, maar het is veel te weinig. 
Waarom kunnen er niet meer veiligheidscellen 
komen? De vakbonden missen nog een fors signaal 
van de overheid, de politie en justitie. Zult u hier 
hoogdringend werk van maken? 
 

08.01  Marijke Dillen (VB): En raison de 

l'augmentation des agressions dans les prisons 
surpeuplées, les gardiens ont mené une nouvelle 
action de grève la semaine dernière. Une 
concertation a entre-temps eu lieu avec les 
syndicats de l'administration pénitentiaire. Quels 
sont les résultats concrets de cette concertation? 
S'agit-il de promesses réalistes qui resteront dans 
les limites du budget de la Justice? 
 
Les syndicats saluent la création planifiée de 45 
cellules de sécurité supplémentaires pour les 
détenus agressifs, mais c'est beaucoup trop peu. 
Pourquoi ne peut-on pas en créer davantage? Les 
syndicats attendent toujours un signal fort de 
l'autorité publique, de la police et de la Justice. Allez-
vous vous y atteler de toute urgence? 
 

08.02  Alain Yzermans (Vooruit): Vorig weekend 

kregen drie penitentiair beambten in Haren nog 
klappen tijdens de wandeling. De escalatie is al 
weken aan de gang. U hebt al een stappenplan 
opgesteld, maar treft u nog bijkomende 
veiligheidsmaatregelen? De spanningen leiden tot 
een gevoel van straffeloosheid. De cipiers worden 
telkens geconfronteerd met een nieuw incident. Zijn 
er plannen rond een sociaal akkoord met de 
vakbonden? Denkt u aan regelmatige sweepings 
zoals in het buitenland om de drugscriminaliteit in de 
gevangenissen aan te pakken? 
 

08.02  Alain Yzermans (Vooruit): Le week-end 

dernier, trois agents pénitentiaires de Haren ont 
encore reçu des coups pendant la promenade. Nous 
assistons déjà à une escalade de la situation depuis 
plusieurs semaines. Vous avez déjà élaboré une 
feuille de route, mais allez-vous encore prendre des 
mesures de sécurité supplémentaires? Ces tensions 
entraînent un sentiment d'impunité. Les gardiens 
sont sans cesse confrontés à de nouveaux incidents. 
Un accord social avec les syndicats est-il en 
préparation? Envisagez-vous d'organiser des 
actions régulières de détection et de saisie de GSM, 
comme celles menées à l'étranger, en vue de lutter 
contre la criminalité liée aux drogues dans les 
prisons? 
 

08.03 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Op donderdagavond 27 maart begon een 
24 urenstaking in de gevangenissen, uit protest 
tegen agressie ten aanzien van het personeel. Op 
zondagavond 30 maart vond opnieuw een actie 
plaats, waardoor de politie moest worden ingezet 
voor de minimale dienstverlening. Dat had een 
enorme impact op de reguliere werking van de 
politiediensten. Op vrijdag 28 maart heb ik 
gesproken met de vakbonden. 
 

08.03  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Le jeudi 27 mars en soirée, une grève 
de 24 heures a débuté dans les prisons pour 
protester contre des agressions commises contre le 
personnel. Le soir du dimanche 30 mars, une 
nouvelle action a eu lieu, nécessitant l'intervention 
de la police pour assurer un service minimum. Ces 
actions ont eu un impact énorme sur le 
fonctionnement régulier des services de police. Le 
vendredi 28 mars, je me suis entretenue avec les 
syndicats. 
 

De schrijnende overbevolking in de gevangenissen 
belemmert een humaan detentiebeleid en leidt tot 
frustraties en geweld, waardoor een vicieuze cirkel 
ontstaat. Het is uiteraard onaanvaardbaar dat 

Le problème aigu de la surpopulation carcérale fait 
obstacle à une politique de détention humaine et est 
source de frustrations et de violences, ce qui crée un 
cercle vicieux. Il est évidemment intolérable que des 
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veroordeelde criminelen hun business draaiende 
kunnen houden vanachter de gevangenismuren. 
Ook de aanpak van de toenemende bedreigingen en 
geweldplegingen in de privésfeer van de 
gevangenismedewerkers is een prioriteit. 
 
Tijdens het overleg met de 
vakbondsvertegenwoordigers heb ik een aantal 
maatregelen aangekondigd, zoals beveiligde cellen 
voor agressieve gedetineerden – voorlopig beperkt 
tot 45 om de impact op de andere afdelingen te 
beperken –, gerichtere controles op gsm-toestellen 
en drones, de opleiding van IT-speurhonden, het 
gebruik van jammers en een uitbreiding van het 
project drone-in-a-box. Uiteraard blijven er ook 
controles en sweepings gebeuren. 
 

criminels condamnés puissent continuer à faire 
tourner leurs "affaires" derrière les murs de la prison. 
La lutte contre les menaces et les violences 
croissantes dans la sphère privée constitue 
également une priorité. 
 
Lors de la concertation avec les représentants 
syndicaux, j'ai annoncé certaines mesures, telles 
que la construction de cellules sécurisées pour les 
détenus agressifs – pour l'instant limitées à 45 afin 
de réduire l'impact sur les autres sections –, des 
contrôles plus ciblés quant à la présence de 
téléphones portables et de drones, la formation de 
chiens renifleurs capables de détecter les traces 
d'objets numériques, l'utilisation de brouilleurs et 
l'extension du projet drone in a box. Bien entendu, 
des contrôles et des balayages continuent 
également d'être effectués.  
 

De maatregelen zijn becijferd en de nodige 
budgetten zullen worden vrijgemaakt. De concrete 
uitwerking en realisatie is natuurlijk gebonden aan 
procedures en opleiding. Daarnaast zullen we de 
traceerbaarheid van gevangenismedewerkers 
inperken door de zichtbare personeelsinformatie op 
identificatiebadges aan te passen.  
 
Tot slot blijven we aandringen op een sociaal 
akkoord met de vakbonden tegen 1 januari 2026, 
zoals bepaald in het regeerakkoord. De gesprekken 
zullen nog voor de zomer worden opgestart.  
 

Les mesures sont chiffrées et les budgets 
nécessaires seront dégagés. Leur mise en œuvre et 
leur réalisation concrètes dépendent évidemment de 
procédures et de formations. Nous limiterons 
également la traçabilité des agents pénitentiaires en 
modifiant les informations visibles sur les badges 
d'identification du personnel.  
 
Enfin, nous continuons d’insister pour qu’un accord 
social soit conclu avec les syndicats avant le 
1er janvier 2026, comme le prévoit l'accord de 
gouvernement. Les discussions commenceront 
encore avant l'été.  
 

08.04  Marijke Dillen (VB): We steunen de 

maatregelen, maar ze zullen absoluut niet volstaan. 
Het aantal veiligheidscellen zal op korte termijn 
moeten worden opgetrokken om de veiligheid te 
waarborgen. Veel zal ook afhangen van de 
spreiding, want in de ene gevangenis zijn er meer 
agressiegevallen dan in de andere. De maatregelen 
zijn becijferd, maar ik vrees dat dit niet zal lukken 
binnen het bestaande budget. Hebt u becijferd welke 
exacte budgetten u graag ter beschikking zou 
krijgen? Er zijn immers nog grote noden binnen uw 
bevoegdheden. Ten slotte kreeg ik helaas geen 
antwoord op mijn vraag over strengere sancties voor 
gedetineerden die zich misdragen. Ik heb dus een 
motie ingediend. 
 

08.04  Marijke Dillen (VB): Nous soutenons les 

mesures annoncées, mais elles ne suffiront 
absolument pas. Il convient d'augmenter le nombre 
de cellules de sécurité à court terme pour garantir la 
sécurité. La répartition jouera également un rôle 
important à cet égard, car le nombre de cas 
d'agression varie d'une prison à l'autre. Les mesures 
sont chiffrées, mais je crains que le budget existant 
ne permette pas leur mise en œuvre. Avez-vous 
chiffré les budgets exacts dont vous souhaiteriez 
disposer? En effet, il y a encore des besoins 
importants dans le cadre de vos compétences. 
Enfin, je n'ai malheureusement pas reçu de réponse 
à ma question sur le renforcement des sanctions à 
l'égard des détenus qui se conduisent mal. J'ai donc 
déposé une motion à ce sujet. 
 

Moties 
 

Motions 
 

De voorzitter: Tot besluit van deze bespreking 
werden volgende moties ingediend. 
 

Le président: En conclusion de cette discussion, les 
motions suivantes ont été déposées. 
 

Een motie van aanbeveling werd ingediend door 
mevrouw Marijke Dillen en luidt als volgt: 
"De Kamer, 

Une motion de recommandation a été déposée par 
Mme Marijke Dillen et est libellée comme suit: 
"La Chambre, 
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gehoord de interpellatie van mevrouw Marijke Dillen 
en het antwoord van de minister van Justitie, belast 
met de Noordzee, 
- overwegende dat aan de stijgende agressie 
tegenover cipiers in de gevangenissen paal en perk 
dient te worden gesteld; 
- overwegende dat ondanks het feit dat deze 
problematiek bijzonder ernstig is en al geruime tijd 
aansleept, nog geen adequate maatregelen zijn 
genomen om de veiligheid van de penitentiair 
beambten te benaarstigen, laat staan te garanderen; 
- overwegende dat hier dan ook met prioriteit werk 
dient van gemaakt te worden; 
- overwegende dat in die zin ook de vakbonden hun 
eisenpakket op tafel hebben gelegd; 
 
vraagt de regering 
- per kerende, en voor zover als nodig, de nodige 
regelgevende en praktische initiatieven uit te werken 
voor onder meer de bouw van voldoende 
veiligheidscellen met een dubbele deur in de strijd 
tegen agressieve gedetineerden, strengere sancties 
voor gedetineerden die zich misdragen, een 
koppeling van de voorwaardelijke vrijlating aan 
iemands gedrag tijdens de detentie en meer 
drugscontroles in de gevangenissen; 
 
 
- hiervoor bijkomend budget te voorzien zodat 
voormelde initiatieven binnen een korte termijn 
kunnen gerealiseerd worden." 
 

ayant entendu l'interpellation de Mme Marijke Dillen 
et la réponse de la ministre de la Justice, chargée de 
la Mer du Nord, 
- considérant qu’il faut mettre un frein à 
l’augmentation du nombre d’agressions commises 
contre des gardiens dans les prisons; 
- considérant que malgré la gravité particulière de ce 
problème et sa persistance depuis un certain temps, 
aucune mesure adéquate n'a encore été prise pour 
veiller à la sécurité des agents pénitentiaires, et 
encore moins pour la garantir; 
- considérant qu'il faut s'atteler en priorité à cet 
élément; 
- considérant que les syndicats ont également 
présenté leur cahier de revendications dans ce sens; 
 
demande au gouvernement 
- de prévoir, sans délai et pour autant que 
nécessaire, les initiatives réglementaires et 
pratiques nécessaires pour, entre autres, la 
construction d'un nombre suffisant de cellules de 
sécurité équipées d'une double porte pour lutter 
contre l’agressivité des détenus, des sanctions plus 
dures à l’égard des détenus qui se comportent mal, 
un couplage de la libération conditionnelle au 
comportement de l'intéressé durant sa détention et 
l'augmentation du nombre de contrôles antidrogue 
effectués dans les prisons; 
- de prévoir un budget supplémentaire afin que les 
initiatives susmentionnées puissent être mises en 
œuvre à brève échéance." 
 

Een eenvoudige motie werd ingediend door de heer 
Steven Matheï. 
 

Une motion pure et simple a été déposée par 
M. Steven Matheï. 
 

Over de moties zal later worden gestemd. De 
bespreking is gesloten. 
 

Le vote sur les motions aura lieu ultérieurement. La 
discussion est close. 
 

09 Vraag van Marijke Dillen aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"Inbreuken op de brandveiligheid in het 
gerechtsgebouw van Nijvel" (56003918C) 
 

09 Question de Marijke Dillen à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Les infractions à la sécurité incendie dans le 
palais de justice de Nivelles" (56003918C) 
 

09.01  Marijke Dillen (VB): Het gerechtsgebouw in 

Nijvel werd na een negatief brandweerverslag op 
bevel van de burgemeester gesloten. Daarop heeft 
de Regie der Gebouwen een actieplan bezorgd aan 
de FOD Justitie. 
 
Is de minister op de hoogte van het actieplan? Werd 
er reeds overlegd met de minister bevoegd voor de 
Regie der Gebouwen over de uitvoering van het 
plan? 
 
 
Blijkbaar is de FOD Justitie bevoegd voor het 
verwijderen van de opgeslagen archieven. Werden 
daartoe reeds initiatieven genomen? 

09.01  Marijke Dillen (VB): Le palais de justice de 

Nivelles a été fermé sur ordre du bourgmestre à la 
suite d'un rapport négatif des services d'incendie. La 
Régie des Bâtiments a ensuite adressé un plan 
d'action au SPF Justice. 
 
La ministre a-t-elle connaissance de ce plan 
d'action? Une concertation a-t-elle déjà été 
organisée avec la ministre compétente pour la Régie 
des Bâtiments en ce qui concerne l'exécution de ce 
plan? 
 
Il semblerait que le SPF Justice soit responsable de 
l'élimination des archives entreposées. Des 
initiatives ont-elles déjà été prises à cet effet? 
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09.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De uitvoering van het actieplan wordt opgevolgd 
door een taskforce met vertegenwoordigers van alle 
stakeholders. 
 
 
De archieven zullen worden overgebracht naar het 
algemeen archief in Bergen. Daarvoor werd een 
overheidsopdracht uitgeschreven. Indien alles 
volgens plan verloopt, zou de verhuis in het tweede 
kwartaal van 2025 moeten kunnen plaatsvinden. 
 
Ik zal volgende week samen met minister Matz een 
bezoek brengen aan Nijvel om mij te vergewissen 
van de situatie ter plaatse. 
 

09.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Un groupe de travail composé de 
représentants de toutes les parties prenantes 
assurera le suivi de la mise en œuvre du plan 
d'action. 
 
Les archives seront transférées aux archives 
générales de l'État à Mons. Un appel d'offres public 
a été lancé à cet effet. Si tout se passe comme 
prévu, le déménagement devrait pouvoir avoir lieu 
au cours du deuxième trimestre 2025. 
 
Je me rendrai à Nivelles la semaine prochaine en 
compagnie de la ministre Matz afin de m'assurer de 
la situation sur place. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

10 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden 

(Justitie, belast met de Noordzee) over "De oude 
gevangenis in Dendermonde" (56003932C) 
 

10 Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden 

(Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"L'ancienne prison de Termonde" (56003932C) 
 

10.01  Barbara Pas (VB): Maandag staakten de 

cipiers in de oude gevangenis van Dendermonde om 
er de erbarmelijke levensomstandigheden aan te 
klagen. Ook de stafhouder van Dendermonde 
verklaarde eerder dat de levensomstandigheden ter 
plaatse niet passen in een rechtsstaat zoals België. 
Vorige week was er nog een brand in de gevangenis, 
die veroorzaakt werd door de slechte staat van de 
elektriciteitsvoorzieningen. 
 
Hoe reageert u op de bevindingen van de 
stafhouder? Worden er initiatieven genomen om de 
situatie te verbeteren? Welk budget wordt daarvoor 
uitgetrokken? Zal de oude gevangenis in deze 
omstandigheden openblijven? 
 

10.01  Barbara Pas (VB): Lundi passé, les gardiens 

de l'ancienne prison de Termonde ont fait grève pour 
dénoncer des conditions de vie déplorables. Le 
bâtonnier du barreau de Termonde a déclaré 
précédemment que les conditions de vie observées 
dans cette prison n'étaient pas dignes d'un État de 
droit tel que la Belgique. La semaine passée, un 
incendie s'est encore déclaré dans cette prison; il 
était dû au mauvais état de l'installation électrique. 
 
Comment réagissez-vous aux conclusions du 
bâtonnier? Des initiatives sont-elles prises pour 
améliorer la situation? Quel budget est réservé à 
cette fin? L'ancienne prison restera-t-elle ouverte 
dans ces circonstances? 
 

10.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): Ik 

erken de problemen in de gevangenis van 
Dendermonde. Er zijn inspanningen gedaan om de 
leef- en werkomstandigheden maximaal te 
verbeteren. Het was de bedoeling om de oude 
gevangenis te sluiten zodra de nieuwe operationeel 
zou zijn, maar dat was door de overbevolking niet 
meteen mogelijk. De oude gevangenis blijft open tot 
het nieuwe FPC longstay opengaat in Oost-
Vlaanderen. Voor ze weer in gebruik werd genomen, 
werden renovatiewerken uitgevoerd.  
 
 
 
Over de toekomst van de site loopt een analyse. De 
uitwerking zal in het Masterplan 4 staan, dat 
momenteel wordt voorbereid met de Regie der 
Gebouwen.  
 

10.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Je ne nie pas que des problèmes se 
posent à la prison de Termonde. Des efforts ont été 
entrepris pour y améliorer autant que possible les 
conditions de vie et de travail. L'objectif était de 
fermer l'ancienne prison dès que la nouvelle serait 
opérationnelle, mais la surpopulation n'a pas permis 
de procéder directement à la fermeture de l’ancienne 
prison, qui restera ouverte jusqu'à ce que le nouveau 
CPL pour les séjours de longue durée ouvre ses 
portes en Flandre orientale. Des travaux de 
rénovation ont été réalisés avant sa remise en 
service.  
 
Une analyse est en cours quant à l'avenir du site. La 
mise en œuvre figurera dans le Masterplan 4, dont 
la Régie des Bâtiments se charge actuellement de la 
préparation.  
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10.03  Barbara Pas (VB): De uitgevoerde 

renovatiewerken voldoen niet. De 
leefomstandigheden zijn overigens ook in de nieuwe 
gevangenis erbarmelijk. Er zijn grondslapers en er 
zijn problemen met de deuren. De overbevolking 
moet eindelijk worden aangepakt.  
 

10.03  Barbara Pas (VB): Les travaux de rénovation 

réalisés ne sont pas suffisants. Les conditions de vie 
sont d'ailleurs également pitoyables dans la nouvelle 
prison. Des détenus dorment à même le sol et les 
portes sont défectueuses. Il est temps d'enfin lutter 
contre la surpopulation carcérale. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Vraag van Anthony Dufrane aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De Veiligheid van de Staat en de 
onlinerekrutering van Belgen door Rusland" 
(56003958C) 
 

11 Question de Anthony Dufrane à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"La Sûreté de l’État et le recrutement de Belges en 
ligne par la Russie" (56003958C) 
 

11.01  Anthony Dufrane (MR): Rusland maakt 

gebruik van 'wegwerpfreelancers' die in chatgroepen 
geronseld worden voor sabotageacties. De pro-
Russische hackersgroep die zich met dergelijke 
rekruteringsacties bezighoudt zou ook in verband 
gebracht worden met de hacking van Belgische 
websites tijdens vorige verkiezingen. Deze 
Russische destabilisatiepogingen zijn een relatief 
nieuw fenomeen op ons grondgebied, waar 
Europese en internationale instellingen hun zetel 
hebben.  
 
Bezondigen ook andere staten, zoals China, zich 
aan dergelijke praktijken op ons grondgebied? 
Neemt het aantal pogingen tot hacking toe? Wat is 
de aanpak van de Veiligheid van de Staat om deze 
online geronselde pro-Russische militanten een halt 
toe te roepen? Welke profielen worden er door de 
Russische hackers geronseld? Staan deze 
individuen op de radar van de Staatsveiligheid? 
 

11.01  Anthony Dufrane (MR): La Russie recourt 

aux services d’"agents jetables" recrutés sur des 
messageries pour réaliser des missions de 
sabotage. Les hackers pro-russes responsables 
seraient liés au piratage de sites belges lors de 
précédentes élections. Ces tentatives de 
déstabilisation russes sont récentes sur notre 
territoire qui compte des institutions européennes et 
internationales.  
 
 
 
D’autres États, tels que la Chine, ont-ils recours à 
ces pratiques sur notre territoire? Les tentatives de 
piratage informatique sont-elles en hausse? 
Comment la Sûreté de l’État lutte-t-elle contre ces 
militants pro-russes recrutés en ligne? Quels sont 
les profils recrutés par les hackers russes? Sont-ils 
fichés? 
 

11.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

Veiligheid van de Staat volgt het fenomeen op 
waarbij Rusland online wegwerpagenten ronselt. 
Vermits het vertrouwelijke informatie betreft, kan ik 
niet veel meer over deze praktijken kwijt, behalve 
dan dat de Russische diensten de enige zijn die zich 
eraan bezondigen. Voor zover we weten, hebben de 
agenten in kwestie geen cyberaanvallen gepleegd; 
meestal gebeurt dat door beter georganiseerde 
groepen. 
 
De wegwerpagenten worden geronseld voor kleine 
acties, waarvoor telkens een bescheiden vergoeding 
in het vooruitzicht wordt gesteld. Ze zijn er zich niet 
altijd van bewust dat ze voor Rusland werken. 
 
Uit soortgelijke gevallen in het buitenland leiden we 
af dat sommigen onder hen kleine criminelen zijn. De 
ronselaars nemen ook kringen in het vizier die 
ideologisch aanleunen bij het Russische model. Wat 
de pogingen tot hacking betreft, verwijs ik door naar 
de eerste minister. 

11.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Le phénomène des agents jetables recrutés en ligne 
par la Russie est suivi par la Sûreté de l'État. Je ne 
puis en dire beaucoup plus pour des raisons de 
confidentialité, mais cette forme est utilisée 
uniquement par les services russes. Nous n'avons 
pas d'exemples de cyberattaques perpétrées par 
ces agents; la plupart du temps, il s'agit de groupes 
mieux organisés.  
 
 
Les agents jetables sont recrutés pour de petites 
actions et sont motivés par de modestes 
rémunérations financières. Ils ne sont pas toujours 
conscients qu’ils travaillent pour la Russie. 
 
Des exemples étrangers montrent que certains 
d'entre eux appartiennent au milieu de la petite 
criminalité. Les recruteurs ciblent aussi des milieux 
susceptibles de sympathies idéologiques pour le 
modèle russe. Pour ce qui est des tentatives de 
piratage informatique, je vous renvoie au premier 
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 ministre.  
 

11.03  Anthony Dufrane (MR): Los van de 

vertrouwelijkheid, die eigen is aan lopende 
onderzoeken, ben ik tevreden met uw antwoorden. 
Ik zal de eerste minister bevragen over de 
aangelegenheden die onder zijn bevoegdheid 
vallen. 
 

11.03  Anthony Dufrane (MR): Hormis la 

confidentialité inhérente aux enquêtes en cours, je 
suis satisfait de vos réponses et interrogerai le 
premier ministre pour les matières le concernant. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Vraag van Sam Van Rooy aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"720 iftarpakketten voor de gedetineerden in de 
Antwerpse Begijnenstraat" (56003965C) 
 

12 Question de Sam Van Rooy à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"La distribution de 720 colis alimentaires de l'iftar 
aux détenus de la prison anversoise" (56003965C) 
 

12.01  Sam Van Rooy (VB): In een propaganda-

artikel uit Het Laatste Nieuws wordt bericht dat 700 
gedetineerden iftarpakketten ontvangen van het 
Marokkaanse consulaat. Het artikel werd 
geschreven door ene Ghadija Akouk: ook de 
islamisering van de mainstream media is volop 
bezig. 
 
Wat vindt u ervan dat het Marokkaanse consulaat 
iftarpakketten uitdeelt aan gedetineerden? Worden 
deze gecontroleerd? En als u dit steunt, mag elke 
religie of ideologie dan culinaire leveringen aan 
gevangenen doen? 
 

12.01  Sam Van Rooy (VB): Un article 

propagandiste paru dans le journal Het Laatste 
Nieuws rapporte que 700 détenus ont reçu de la part 
du consulat marocain des colis à l'occasion de l'iftar. 
L'article a été rédigé par une certaine Ghadija Akouk: 
l'islamisation des médias traditionnels bat également 
son plein. 
 
Que pensez-vous du fait que le consulat marocain 
distribue des colis aux détenus à l'occasion de l'iftar? 
Ces colis sont-ils contrôlés? Et si vous soutenez 
cette initiative, chaque religion ou idéologie peut-elle 
être prétexte à fournir de la nourriture aux 
prisonniers? 
 

12.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De administratie en het consulaat hebben afspraken 
gemaakt om de veiligheid te verzekeren. Alle 
goederen voor gevangenissen worden op veiligheid 
gecheckt en alle voeding moet voldoen aan de 
HACCP-normen. Erkende religies mogen na 
screening een aanbod doen gericht op alle 
gedetineerden, en mogen dus niet selectief te werk 
gaan.  
 

12.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): L'administration et le consulat ont 
convenu d'assurer la sécurité de l'événement. 
Toutes les marchandises destinées aux prisons font 
l'objet d'un contrôle de sécurité et toutes les denrées 
alimentaires doivent respecter les normes HACCP. 
Les religions reconnues peuvent, à l'issue d'un 
contrôle, formuler une proposition adressée à 
l'ensemble des détenus et ne peuvent donc pas 
recourir à une sélection. 
 

12.03  Sam Van Rooy (VB): De islamisering van 

onze gevangenissen leidt tot radicalisering, geweld 
en terreur. Zegt u de Marokkaanse consul-generaal 
dat hij zijn vele criminele en terroristische 
landgenoten meeneemt naar Marokko. 
 

12.03  Sam Van Rooy (VB): L'islamisation de nos 

prisons entraîne la radicalisation, la violence et le 
terrorisme. Demandez au consul général du Maroc 
qu'il ramène ses nombreux compatriotes criminels et 
terroristes dans leur pays. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

13 Vraag van François De Smet aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De tiende verjaardag, op 20 maart 2025, van de 
oproep van de gerechtelijke actoren" (56003753C) 
 

13 Question de François De Smet à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Le dixième anniversaire, le 20 mars 2025, de 
l'appel des acteurs du monde judiciaire" 
(56003753C) 
 

13.01  François De Smet (DéFI): Op 19 maart werd 

er aan de ULB een fictieve rechtszaak gevoerd met 

13.01  François De Smet (DéFI): Le 19 mars s’est 

tenu à l’ULB un procès fictif "Justice contre État 
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als titel "Justitie tegen de Belgische Staat". De 
bedoeling was om de ontoereikende en trage 
werking, evenals het gebrek aan middelen van het 
rechtswezen aan de kaak stellen, alsook de 
schendingen van de rechtsstaat.    
 
Magistraat Manuela Cadelli herinnerde eraan dat de 
sector tien jaar geleden, op 20 maart 2015, de "Dag 
van de Gerechtigheid", een noodkreet slaakte. In die 
rechtszaak verklaarde de jury de Belgische Staat 
schuldig voor 96 % en Justitie onschuldig voor 
77,9 %. 
 
 
In een open brief in de vorm van een petitie trekken 
zeven hoofdactoren van het rechtswezen aan de 
alarmbel ten gunste van een onafhankelijke, 
toegankelijke en menselijke justitie. Ik weet dat u 
vastberaden bent om de problemen van dat 
departement aan te pakken, maar zult u luisteren 
naar de sector en de rechterlijke macht in het 
algemeen?  
 
Zult u uitvoerig ingaan op de argumenten die in de 
open brief staan? Zult u tijdens deze regeerperiode 
nauw samenwerken met de justitiële actoren?  
 

belge", visant à dénoncer les dysfonctionnements, 
les manques de moyens et la lenteur de la justice 
ainsi que les violations de l’État de droit. 
 
 
 
La magistrate Manuela Cadelli y a rappelé que la 
justice a lancé son cri d’alarme il y a dix ans, le 
20 mars 2015, lors de la Journée de la Justice. 
Appelé à se prononcer sur la culpabilité de la Justice 
et de l’État belge, le jury a considéré l’État coupable 
à 96 % tandis que la Justice est déclarée innocente 
à 77,9 %. 
 
Dans une lettre ouverte en forme de pétition, sept 
acteurs clés du monde judiciaire tirent la sonnette 
d’alarme en faveur d’une justice indépendante, 
accessible et humaine. Je sais votre détermination à 
prendre à bras le corps ce département, mais serez-
vous à l'écoute du secteur et du pouvoir judiciaire en 
général? 
 
 
Répondrez-vous aux arguments de cette lettre 
ouverte de manière circonstanciée? Mènerez-vous 
une étroite concertation avec le monde judiciaire 
sous cette législature?  
 

13.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Als 

minister van Justitie is de versterking van de 
rechtsstaat een van mijn belangrijkste opdrachten. Ik 
heb de open brief aandachtig gelezen en sta achter 
de inhoud ervan. 
 
Bij wijze van antwoord zullen we geleidelijk werk 
maken van de invoering van de beheersautonomie 
voor de rechterlijke orde, zullen we de juridische 
procedures vereenvoudigen en een begrijpelijke taal 
gebruiken. We zullen tevens de voorrang verlenen 
aan de behoeften van de slachtoffers en de 
inspanningen maximaal opdrijven om de 
gedetineerden te resocialiseren. 
 
Ik heb mijn federale collega’s om een bijkomend 
budget voor Justitie verzocht, want de noden zijn 
aanzienlijk en de situatie in diverse domeinen vereist 
het. Tal van punten in de brief kunnen snel worden 
opgelost, maar we zullen op een coherente manier 
stappen voorwaarts zetten om die complexe 
problemen op te lossen. Ik zal bij voorrang werk 
maken van overleg met de juridische actoren om tot 
oplossingen te komen waarvoor er een groot 
draagvlak bestaat. 
 
Wij zullen de actoren die dagelijks met bepaalde 
problemen in het veld geconfronteerd worden zoveel 
mogelijk raadplegen. 
 

13.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

En tant que ministre de la Justice, le renforcement 
de l'État de droit est l'une de mes principales 
missions. J'ai lu attentivement la lettre ouverte et 
j'adhère à son contenu. 
 
Pour y répondre, nous introduirons progressivement 
l'autonomie de gestion pour l'ordre judiciaire, nous 
simplifierons les procédures juridiques et utiliserons 
un langage clair. De même, nous donnerons la 
priorité aux besoins de la victime, et maximiserons 
les efforts pour réintégrer les détenus dans la 
société. 
 
 
J'ai demandé à mes collègues du fédéral un budget 
supplémentaire pour la Justice, car les besoins sont 
considérables et la situation dans divers domaines 
l'impose. De nombreux points de la lettre ne peuvent 
se résoudre rapidement, mais nous avancerons de 
manière cohérente pour résoudre ces problèmes 
complexes. Je privilégierai la concertation avec le 
monde juridique pour parvenir à des solutions 
largement soutenues. 
 
 
Nous solliciterons au maximum les acteurs 
confrontés quotidiennement à certains problèmes 
sur le terrain. 
 



 02/04/2025 CRABV 56 COM 114 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

16 

13.03  François De Smet (DéFI): Ik dank u voor dit 

uitvoerig en geëngageerd antwoord.  
 

13.03  François De Smet (DéFI): Merci pour votre 

réponse exhaustive et engagée.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De voorzitter: Vraag nr. 56003969C van de 
heer Jadoul wordt omgezet in een schriftelijke vraag. 
 

Le président: La question n° 56003969C de 
M. Jadoul est transformée en question écrite.  
 

14 Vraag van Pierre Jadoul aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De corruptiebestrijding" (56003970C) 
 

14 Question de Pierre Jadoul à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"La lutte contre la corruption" (56003970C) 
 

14.01  Pierre Jadoul (MR): België scoort elk jaar 

slechter op de jaarlijkse corruptieperceptie-index van 
Transparency International. In mei 2024 haalde 
GRECO hard uit naar België. De organisatie 
verwachtte voorts het voortgangsverslag tegen 
31 maart. De OESO is van oordeel dat de 
inspanningen van België in de strijd tegen corruptie 
ontoereikend zijn en wijst op het gebrek aan 
middelen van de instanties die belast zijn met de 
vervolging en het onderzoek. De Centrale Dienst 
voor de Bestrijding van Corruptie (CDBC) is 
onderbemand. Er zijn te weinig gespecialiseerde 
parketmagistraten en onderzoeksrechters. 
 
Wat is uw strategie inzake corruptiebestrijding? Zult 
u de middelen van de gerechtelijke actoren 
versterken? Kunt u nadere toelichting geven over het 
anticorruptieteam dat volgens het regeerakkoord bij 
het federaal parket opgericht zou worden? Pleegt u 
met de minister van Binnenlandse Zaken overleg 
over de versterking van de personeelsformatie van 
de CDBC? 
 
De OESO wijst op de passiviteit van de hoven en 
rechtbanken en de ontoereikendheid van de in 
beslag genomen bedragen. Moeten er strengere 
straffen komen? Deelt u de mening van de OESO 
die de minnelijke schikking in strafzaken een 
ondoorzichtig proces vindt dat niet tot een beter 
gedrag aanzet en geen bescherming tegen recidive 
biedt? Overweegt u bijsturingen? Werd er op 
31 maart een verslag naar GRECO gestuurd? Welke 
punten vallen onder uw bevoegdheden? 
 

14.01  Pierre Jadoul (MR): Le score de la Belgique 

diminue d'année en année au baromètre annuel sur 
la perception de la corruption de 
l'ONG Transparency International. En mai 2024, le 
GRECO s'est montré sévère à l'égard de notre pays. 
Il attendait d'ailleurs les avancées réalisées pour le 
31 mars. L'OCDE juge que les efforts belges en 
matière de lutte contre la corruption sont insuffisants 
et pointe le manque de moyens des autorités de 
poursuite et d'investigation. L'Office central pour la 
répression de la corruption (OCRC) manque 
d'effectifs. Il y a trop peu de magistrats du parquet 
spécialisés et de juges d'instruction. 
 
Quelle est votre stratégie de lutte contre la 
corruption? Allez-vous renforcer les ressources des 
acteurs de la justice? Pouvez-vous préciser le pool 
anticorruption prévu au sein du parquet fédéral dans 
l'accord de gouvernement? Avez-vous des contacts 
avec le ministre de l'Intérieur pour renforcer le cadre 
de l'OCRC?  
 
 
L'OCDE pointe la timidité des cours et tribunaux et 
l'inadéquation des montants confisqués. Faut-il 
durcir les sanctions? Partagez-vous l'avis de 
l'OCDE, qui pointe la transaction pénale comme un 
processus opaque qui ne promeut pas un 
comportement vertueux et n'offre aucune protection 
contre la récidive? Envisagez-vous des 
améliorations? Un compte-rendu a-t-il été envoyé au 
GRECO le 31 mars? Quels points concernent vos 
compétences? 
 

14.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): 

Corruptie ondergraaft onze democratie en tast het 
vertrouwen van de burgers aan. Corruptie moet 
vervolgd en bestraft, maar ook voorkomen worden. 
De aanbevelingen van de Groep van Staten tegen 
Corruptie (GRECO), de OESO en andere 
internationale organen zijn nuttig en moeten 
nauwgezet opgevolgd worden.  
 
In het jongste rapport van de OESO wordt er 
aanbevolen om een nationale strategie voor de 
bestrijding van grensoverschrijdende corruptie 

14.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

La corruption sape notre démocratie et érode la 
confiance citoyenne. Il faut la poursuivre et la 
sanctionner, mais aussi la prévenir. Les 
recommandations du Groupe des États contre la 
Corruption (GRECO), de l'OCDE et d'autres 
organismes internationaux sont utiles et doivent être 
suivies de près. 
 
Le dernier rapport de l'OCDE recommande une 
stratégie nationale de lutte contre la corruption 
transnationale qui recense les secteurs à risque. 
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waarin de risicosectoren in kaart gebracht worden te 
ontwikkelen. Overeenkomstig het regeerakkoord zal 
er een multidisciplinaire fiscale en financiële 
opsporingsdienst opgericht worden, onder de 
gezamenlijke bevoegdheid van de minister van 
Financiën en de minister van Justitie. Deze dienst 
focust zich op het opsporen, analyseren en 
lamleggen van criminele circuits en geldstromen die 
onze samenleving ondermijnen. 
 
Wat de oprichting van een speciale ECOFIN-
afdeling betreft, worden er gesprekken gevoerd met 
het College van procureurs-generaal en het federale 
parket. De verbeurdverklaring van vermogen uit 
corruptie kan niet opgelegd worden met een uitstel 
van tenuitvoerlegging en de verbeurdverklaring 
wordt een verplichte straf zodra het nieuwe 
Strafwetboek in werking treedt. We zullen rekening 
houden met de aanbevelingen van de OESO in 
verband met het verscherpen van de sancties voor 
rechtspersonen in zaken van grensoverschrijdende 
corruptie of de minnelijke schikking in strafzaken. 
 
België zal binnen de twee jaar een tussentijds 
rapport bij de OESO indienen. De GRECO-
voortgangsverslagen voor de evaluatiecycli 4 en 5 
zullen uiterlijk op 30 juni 2025 ingediend worden. In 
het kader van de vierde cyclus werden zes van de 
zeven aanbevelingen met betrekking tot rechters en 
procureurs ten uitvoer gelegd. Een deel van een 
aanbeveling in verband met de verdeling van de 
zaken tussen de rechters van de gerechtelijke 
rechtbanken moet nog worden geïmplementeerd.  
 

Suite à l'accord de gouvernement, un service 
pluridisciplinaire d'enquête fiscale et financière sera 
mis en place sous l'autorité des ministres des 
Finances et de la Justice. Il se concentrera sur la 
détection, l'analyse et la paralysie des circuits 
criminels et des flux financiers qui minent notre 
société. 
 
 
 
Concernant la création d'une section spéciale 
ECOFIN, des discussions sont en cours avec le 
Collège des procureurs généraux et le parquet 
fédéral. La confiscation des gains issus de la 
corruption ne peut être prononcée avec un sursis à 
exécution et, dès l'entrée en vigueur d'un nouveau 
Code pénal, elle sera une peine obligatoire. Nous 
tiendrons compte des recommandations de l'OCDE 
pour renforcer les sanctions pour des personnes 
morales dans les affaires de corruption 
transnationale ou pour la transaction pénale. 
 
 
La Belgique soumettra un rapport intermédiaire à 
l'OCDE dans les deux ans. Les rapports de situation 
GRECO pour les cycles d'évaluation 4 et 5 
interviendront au plus tard le 30 juin 2025. Dans le 
cadre du quatrième cycle, six des sept 
recommandations sur les juges et les procureurs ont 
été mises en œuvre. Une partie d'une 
recommandation relative à la répartition des affaires 
entre les juges des tribunaux judiciaires doit encore 
être implémentée. 
 

De tenuitvoerlegging van de zeven nog hangende 
aan het Parlement gerichte aanbevelingen wordt 
besproken in de commissies.  
 

Concernant les sept recommandations en suspens 
adressées au Parlement, leur mise en œuvre est 
discutée au sein des commissions.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

15 Vraag van Pierre Jadoul aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De buitengerechtelijke echtscheiding door 
onderlinge toestemming" (56003971C) 
 

15 Question de Pierre Jadoul à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Le divorce par consentement mutuel 
extrajudiciaire" (56003971C) 
 

15.01  Pierre Jadoul (MR): Het regeerakkoord 

strekt ertoe de buitengerechtelijke echtscheiding 
door onderlinge toestemming wettelijk mogelijk te 
maken, dat wil zeggen zonder dat er een rechter bij 
betrokken moet worden. Op die manier zouden zeer 
vele zaken, waarmee het parket en de 
familierechtbank belast worden, geschrapt kunnen 
worden, aangezien de rechter enkel nog de 
echtscheiding geldig moet verklaren. De 
echtscheidingsovereenkomst zou door een 
ambtenaar van de burgerlijke stand bekrachtigd 
kunnen worden, weliswaar enkel ingeval er geen 
minderjarige kinderen zijn.  

15.01  Pierre Jadoul (MR): L'accord de 

gouvernement prévoit de rendre légal le divorce par 
consentement mutuel extrajudiciaire, c'est-à-dire 
sans l'intervention d'un juge. De très nombreuses 
affaires mobilisant le parquet et le tribunal de la 
famille pourraient ainsi être supprimées, le juge 
n'ayant plus qu'une fonction d'homologation. 
L'accord de divorce pourrait être entériné par un 
officier de l'état civil, uniquement dans les cas où il 
n'y a pas d'enfant mineur. 
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Hoe en wanneer wilt u deze maatregel om de 
echtscheidingsprocedure door onderlinge 
toestemming uit de gerechtelijke sfeer te halen 
uitvoeren? 
 
Sommige specialisten hebben hier niettemin 
bedenkingen bij. De ene partner zou zich in een hoek 
kunnen laten drijven doordat de andere beter kan 
onderhandelen. Sommige personen zouden ook 
slecht geïnformeerd kunnen worden. Hebt u begrip 
voor die vrees?   
 
Zult u de aanbeveling van de ULB/VUB volgen, 
waarin er geadviseerd wordt om de overeenkomsten 
door de advocaten van de partijen en een notaris te 
laten opstellen.  
 
Kunt u ons meer vertellen over het 
'ouderschapsplan', waarin de ouders afspraken 
moeten maken over de verdere opvoeding van het 
kind?  
 
Overweegt u om initiatieven te nemen om beter 
rekening te houden met de mening van het kind, 
zoals in het rapport van de ULB/VUB aangeraden 
wordt?  
 

 
Comment et quand comptez-vous mettre en œuvre 
cette mesure de déjudiciarisation de la procédure de 
divorce par consentement mutuel? 
 
 
Certains spécialistes ont toutefois des craintes. Une 
personne dans le couple pourrait se faire abuser par 
la capacité de négociation de l'autre. Certaines 
personnes pourraient aussi être mal informées. 
Comprenez-vous ces craintes?  
 
 
Allez-vous suivre la recommandation de l'ULB/VUB 
visant à ce que les conventions soient rédigées par 
les avocats des parties et un notaire? 
 
 
Pouvez-vous nous en dire plus sur ce "plan parental" 
selon lequel les parents doivent se mettre d'accord 
sur l'éducation ultérieure de l'enfant?  
 
 
Envisagez-vous des initiatives pour donner plus de 
place à la parole de l'enfant, comme le préconise le 
rapport ULB/VUB? 
 

15.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Ik 

overweeg om scheidingen buiten de rechtbank 
mogelijk te maken, zij het alleen door onderlinge 
toestemming.  
 
Mijn administratie bestudeert de modaliteiten van zo 
een buitengerechtelijke echtscheiding en houdt 
daarbij rekening met de ontvangen adviezen. De 
gelijkheid tussen de partijen zal worden 
gewaarborgd en de aanbevelingen uit het 
evaluatieverslag over de familierechtbank zullen 
worden geanalyseerd. 
 
Bij echtparen met minderjarige kinderen zal de zaak 
wel nog voor de familierechtbank komen en kan er 
een ouderschapsplan opgelegd worden. De 
bedoeling van een dergelijk plan is om de belangen 
van de kinderen opnieuw centraal te stellen in het 
debat. Hun opvoeding moet er minstens in grote 
lijnen in vastgelegd worden. 
 
Wat het rapport van de ULB/VUB over de stem van 
het kind betreft, werd de wetgeving over het horen 
van een kind al gewijzigd bij de wet van 27 maart 
2024. De aanbevelingen die hierover werden 
gedaan in het evaluatieverslag over de werking van 
de familierechtbank passen niet langer binnen 
hetzelfde wettelijk kader. Mijn administratie zal 
bekijken welke aanpassingen er eventueel 
aangebracht kunnen worden zodat de stem van het 

15.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

J'envisage de permettre la possibilité de divorcer 
sans l'intervention d'un juge, mais uniquement par 
consentement mutuel.  
 
Mon administration étudie les modalités du divorce 
extrajudiciaire en tenant compte des avis reçus. Des 
garanties seront prévues pour l’égalité entre les 
parties, et les recommandations du rapport 
d’évaluation du tribunal de la famille seront 
analysées. 
 
 
Si le couple a des enfants mineurs, le tribunal de la 
famille interviendra, et un plan de parentalité pourrait 
être exigé. Ce plan visera à ramener l'intérêt des 
enfants au centre des débats et à définir au moins 
les grandes lignes de leur éducation. 
 
 
 
Concernant le rapport ULB/VUB sur la parole de 
l’enfant, la loi du 27 mars 2024 a déjà modifié la 
législation sur son audition. Les recommandations 
faites à ce sujet dans le rapport d'évaluation sur le 
fonctionnement du tribunal de la famille ne 
s'inscrivent plus dans le même cadre légal. Mon 
administration étudiera d’éventuelles adaptations 
pour garantir une place suffisante à sa voix. 
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kind luid genoeg klinkt. 
 

15.03  Pierre Jadoul (MR): Uiteraard zijn alle 

maatregelen om onze rechtbanken te ontlasten 
welkom, voor zover men een aantal waarborgen in 
acht neemt. 
 

15.03  Pierre Jadoul (MR): Toutes les mesures de 

désengorgement de nos tribunaux sont 
effectivement les bienvenues, avec certaines 
balises. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

16 Vraag van Julien Ribaudo aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De detentiehuizen" (56003980C) 
 

16 Question de Julien Ribaudo à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"Les maisons de détention" (56003980C) 
 

16.01  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): In de 

detentiehuizen worden normaal gezien enkel 
personen met een laag veiligheidsrisico 
ondergebracht, die volgens strikte criteria 
geselecteerd worden. Die screening is essentieel, 
maar we kregen meldingen dat er wegens de 
overbevolking van de gevangenissen en om de 
gevangenis van Haren te ontlasten gedetineerden 
zonder screening naar het detentiehuis van Vorst 
gestuurd zouden worden. 
 
Deze praktijk is problematisch, omdat sommige van 
die gedetineerden niet passen in de filosofie noch in 
de manier van functioneren van de detentiehuizen. 
Dezelfde situatie zou zich naar verluidt voordoen in 
het detentiehuis van Kortrijk. 
 
In de detentiehuizen zitten momenteel 
gedetineerden die een straf uitzitten tot vijf jaar, 
terwijl de strafmaat aanvankelijk niet hoger mocht 
liggen dan 3 jaar.  
 
Worden er effectief gedetineerden uit de gevangenis 
van Haren zonder grondige screening naar 
detentiehuizen gestuurd? Welke maatregelen denkt 
u op dat punt te nemen? Hoe wil de regering zich 
ervan vergewissen dat de detentiehuizen hun 
oorspronkelijke doel blijven dienen? Wat is uw 
standpunt over de verruiming van de populatie in de 
detentiehuizen? Werd die koerswijziging 
geëvalueerd en beregeld om de risico's te 
beperken?  
 

16.01  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Les maisons 

de détention sont censées accueillir uniquement des 
personnes à faible risque de sécurité et 
sélectionnées sur des critères stricts. Ce screening 
est essentiel, mais il a été rapporté que dans le cadre 
de la surpopulation carcérale et afin de désengorger 
la prison de Haren, des détenus seraient envoyés 
vers la maison de détention de Forest sans 
screening. 
 
 
Cette pratique pose problème parce que certains de 
ces détenus ne correspondent ni à la philosophie ni 
au mode de fonctionnement de ces structures. Il 
semblerait que cela se produise également à la 
maison de détention de Courtrai.  
 
Par ailleurs, les maisons de détention reçoivent 
aujourd'hui des détenus purgeant des peines jusqu’à 
5 ans, alors qu'initialement elles ne pouvaient 
dépasser 3 ans.  
 
Est-il exact que des détenus de la prison de Haren 
sont envoyés vers les maisons de détention sans 
screening approfondi? Quelles mesures comptez-
vous prendre à cet égard? Comment le 
gouvernement entend-il s’assurer que ces structures 
restent fidèles à leur objectif initial? Quelle est votre 
position sur l’élargissement du public accueilli en 
maison de détention? Ce changement a-t-il été 
évalué et encadré pour en limiter les risques? 
 

16.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

detentiehuizen vormen een innovatief alternatief 
voor de klassieke detentie. De penitentiaire 
administratie wil de gevangenis van Haren ontlasten, 
al mag dat niet ten koste van de veiligheid gaan. 
 
 
In het detentiehuis van Vorst zitten hoofdzakelijk 
gedetineerden uit Brussel, die overgebracht werden 
uit de gevangenis van Haren, zijnde het belangrijkste 
arresthuis van het Brussels Gewest.  
 

16.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Les maisons de détention représentent une 
alternative innovante à la détention classique. 
L'administration pénitentiaire a le souci de 
désengorger la prison de Haren, mais pas au 
détriment de la sécurité. 
 
La maison de détention de Forest accueille 
principalement des détenus bruxellois, venant de 
Haren, principale maison d'arrêt de la Région 
bruxelloise. 
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Elke plaatsing in een detentiehuis is het eindpunt 
van een evaluatie van de risico's en de 
reclasseringsperspectieven. Deze manier van 
werken zal worden voortgezet. Tegelijk moeten we 
het gebruik van die capaciteit optimaliseren en 
daarbij een evenwicht zoeken tussen een volledige 
bezetting en het plaatsen van de juiste profielen. De 
lokale selectieprocedure zal in dat verband een 
centrale rol spelen.  
 
Ik bevestig dus dat er in de detentiehuizen personen 
zitten die tot een straf van meer dan drie jaar 
veroordeeld werden, maar het zijn wel individuen 
met een laag veiligheidsrisico. We hebben 
vastgesteld dat personen die tot een straf van drie 
jaar of minder veroordeeld werden, soms moeite 
hebben om in een gemeenschap te leven, met 
minder rigide regels. Dan is het verkieslijk om deze 
kans te bieden aan veroordeelden die al getoond 
hebben dat ze de regels kunnen naleven.  
 

Tout placement en maison de détention est 
l'aboutissement d'une procédure d'évaluation des 
risques et des perspectives de réinsertion. Cette 
manière de travailler sera poursuivie. Il faut toutefois 
optimiser l'utilisation de cette capacité tout en 
recherchant un équilibre entre une occupation 
complète et le recrutement de bons profils. La 
procédure de sélection locale joue un rôle central à 
cet égard. 
 
Je confirme donc que les maisons de détention 
accueillent des personnes dont la peine est parfois 
supérieure à trois ans, mais qui présentent un faible 
risque de sécurité. Nous avons constaté que les 
condamnés à une peine de trois ans ou moins 
peuvent présenter des difficultés à respecter un 
cadre de vie communautaire et moins rigide. Il est 
alors préférable d'offrir cette opportunité à des 
condamnés qui ont déjà démontré une capacité à 
respecter les règles. 
 

Dat is overigens bijna uitsluitend het geval in het 
detentiehuis van Vorst. In tegenstelling tot andere 
bestaande en toekomstige detentiehuizen beschikt 
het gebouw in Vorst over passieve 
beveiligingsmaatregelen.  
 
In Vorst heeft de buurt zich ook niet verzet tegen de 
inrichting van het detentiehuis. Integendeel, er 
werden al gauw samenwerkingsprojecten opgezet. 
Ik wil ook benadrukken dat incidenten in 
detentiehuizen slechts uitzonderlijk voorkomen.  
 
 
De penitentiaire administratie zal de voorafgaande 
screening behouden en waakzaam blijven 
betreffende de profielen. Dat aspect zal in de 
toekomst nog aan belang winnen, aangezien het 
onze ambitie is om de detentiehuizen beter te 
differentiëren. De specifieke kenmerken van elk 
detentiehuis moeten benut worden als een troef, 
terwijl er gestreefd moeten worden naar een 
maximale bezetting. Die aanpak is in het belang van 
het concept en de verdere uitrol ervan en komt de 
arbeidsomstandigheden van het personeel en de 
geslaagde re-integratie van onze gedetineerden ten 
goede.  
 

C’est d’ailleurs presque exclusivement le cas à la 
maison de détention de Forest. Le bâtiment possède 
des éléments liés à la sécurité passive contrairement 
aux autres maisons de détention actuelles et à venir. 
 
 
À Forest, le voisinage n’a montré aucune résistance 
par rapport à l'installation de la maison de détention. 
Au contraire, des projets de collaboration ont 
rapidement vu le jour. Il faut souligner que les 
incidents dans les maisons de détention restent 
exceptionnels. 
 
L’administration pénitentiaire a prévu de maintenir 
un screening préalable et de rester vigilante sur les 
profils. Cet aspect deviendra encore plus important 
à l’avenir, compte tenu de notre ambition de mieux 
différencier les maisons de détention. La spécificité 
de chacune doit être utilisée comme une force tout 
en visant un taux d’occupation maximal. Ces 
démarches sont dans l’intérêt du concept, de son 
déploiement ultérieur, des conditions de travail du 
personnel et d’une réinsertion réussie de nos 
détenus. 
 

16.03  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Ik zal u de 

vraag opnieuw schriftelijk stellen om echte 
antwoorden te krijgen.  
 

16.03  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Je vous 

reposerai la question par écrit pour obtenir de vraies 
réponses. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

17 Vraag van Khalil Aouasti aan Annelies 

Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"De overbevolking van de gevangenissen en de 
brief van de FOD Justitie aan de eerste minister" 

17 Question de Khalil Aouasti à Annelies 

Verlinden (Justice, chargée de la Mer du Nord) sur 
"La surpopulation carcérale et le courrier du SPF 
Justice au premier ministre" (56003836C) 
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(56003836C) 
 

 

17.01  Khalil Aouasti (PS): Mevrouw de minister, 

ondanks de overbevolking van de gevangenissen 
hebt u publiekelijk aangegeven dat u de arresten van 
het hof van beroep van Brussel en het hof van 
beroep van Luik naast u zult neerleggen, waardoor 
u er bewust voor kiest om inhumane 
detentieomstandigheden in stand te houden die ook 
de veiligheid van het personeel in het gedrang 
dreigen te brengen. De FOD Justitie heeft dan ook 
aan de alarmbel getrokken en een brief gericht aan 
de eerste minister. 
 
Wat kunnen we verwachten van de vergadering van 
het kernkabinet van vandaag? Hoe zult u optimale 
werk- en veiligheidsomstandigheden voor het 
personeel garanderen? Wat zal er gebeuren met de 
gedetineerden die tot korte straffen zijn veroordeeld?  
 

17.01  Khalil Aouasti (PS): Madame la ministre, 

malgré des prisons surpeuplées, vous avez indiqué 
publiquement que vous ne respecterez pas plus 
l’arrêt de la cour d'appel de Bruxelles que celui de 
Liège, et faites le choix délibéré de maintenir des 
conditions de détention inhumaines qui menacent 
aussi la sécurité du personnel. Le SPF Justice a 
donc tiré la sonnette d’alarme et adressé une lettre 
au premier ministre. 
 
 
 
Que pouvons-nous attendre de la réunion du kern de 
ce mercredi? Comment garantirez-vous des 
conditions de travail et de sécurité optimales au 
personnel pénitentiaire? Quel sort sera réservé aux 
détenus pour courtes peines?  
 

17.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): Wij 

zoeken een oplossing voor het probleem van de 
overbevolking van de gevangenissen. 
 
Met het nieuwe Strafwetboek, dat over een jaar van 
kracht zal worden, zullen de korte straffen niet meer 
als hoofdstraffen worden beschouwd. Naast een 
modernisering van het strafuitvoeringssysteem in 
België, maken we werk van een verhoging van de 
capaciteit in de gevangenissen door de terugkeer 
van gedetineerden zonder verblijfsrecht in ons land 
te bevorderen. 
 
Dankzij noodmaatregelen zal de situatie op korte 
termijn verbeterd kunnen worden. Wat de veiligheid 
van het personeel betreft, verwijs ik u naar mijn 
antwoord op de interpellatie van mevrouw Dillen. 
 

17.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Nous cherchons une solution au problème de 
surpopulation carcérale. 
 
Avec le nouveau Code pénal qui entrera en vigueur 
dans un an, les courtes peines ne seront plus 
considérées comme peines principales. En plus de 
moderniser le système d'exécution des peines en 
Belgique, nous travaillons à augmenter la capacité 
d'accueil des prisons en favorisant le retour des 
détenus sans droit de séjour.  
 
 
Des mesures d’urgence doivent cependant 
améliorer la situation à brève échéance. Concernant 
la sécurité du personnel, je vous renvoie à la 
réponse que j'ai donnée à l'interpellation de 
Mme Dillen. 
 

17.03  Khalil Aouasti (PS): Uw eigen administratie 

heeft de eerste minister geïnterpelleerd over de 
overbevolking van de gevangenissen en de gevaren 
die de penitentiair beambten lopen. Tijdens het 
begrotingsconclaaf gaf de eerste minister aan dat 
alleen de politie aan de besparingen zou 
ontsnappen. Uw departement zal dus met 
begrotingsbeperkingen worden geconfronteerd en 
zal de situatie maar moeilijk aankunnen. U moet snel 
oplossingen vinden! 
 

17.03  Khalil Aouasti (PS): Votre propre 

administration a interpellé le premier ministre 
concernant la surpopulation carcérale et les dangers 
encourus par les agents pénitentiaires. En plein 
conclave budgétaire, ce dernier a indiqué que seul 
le département de la police serait immunisé. Votre 
département sera donc touché par les restrictions 
budgétaires et peinera à gérer la situation. Vous 
devez trouver rapidement des solutions! 
 

Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: De vragen nrs. 56003788C van 
mevrouw De Knop en 56003797C van 
mevrouw Maouane worden ingetrokken. 
 

L'incident est clos. 
 
Le président: Les questions nos 56003788C de 
Mme De Knop et 56003797C de Mme Maouane sont 
retirées. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 15.52 uur. 

La réunion publique de commission est levée à 
15 h 52. 
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